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На сегодня возобновляемые источ-
ники энергии являются более дешевой 
альтернативой в большинстве стран и 
создают в три раза больше рабочих мест, 
чем ископаемые виды топлива. 

Благодаря географическому положе-
нию и климатическим особенностям 
Узбекистан обладает значительным 
потенциалом для развития солнечной 
и ветровой энергетики. Это позволяет 

стране диверсифицировать энергети-
ческий баланс, снижая зависимость от 
природного газа. По оценкам экспертов, 
увеличение доли ВИЭ до 25 процентов к 
2030 году является вполне достижимой 
целью благодаря утвержденным прави-
тельством долгосрочным планам и орга-
низационно-практическим мерам.

Из истории развития любого государства видно,  
что стремительный рост, достижения и благополучие 
общества зависят от того, насколько большое внимание 
уделяется образованию, воспитанию и поддержке молодежи. 
Молодежь - не просто будущее. Это настоящая движущая  
сила перемен. В Узбекистане данный вопрос занимает  
центральное место в государственной политике, и это  
не случайно. Молодое поколение - ключ к процветанию страны.

2024 год: итоги реформ 2025-й - Год защиты окружающей среды и «зеленой экономики»

УЗБЕКИСТАН:  УЗБЕКИСТАН:  
НОВАЯ ГЛАВА В ИСТОРИИ ЭНЕРГЕТИКИНОВАЯ ГЛАВА В ИСТОРИИ ЭНЕРГЕТИКИ

Возобновляемую энергию получают из природных источников, 
например, солнечного света и ветра, которые пополняются 

со скоростью, превышающей объемы их потребления. 
Возобновляемые источники могут обеспечить огромное количество 

энергии и окружают нас повсюду. Получение энергии из них 
сопряжено с гораздо меньшими выбросами, чем сжигание 
ископаемого топлива. Переход от последнего к ВИЭ имеет 

ключевое значение для преодоления климатического кризиса.

МОЛОДЕЖНАЯ  МОЛОДЕЖНАЯ  
ПОЛИТИКА:ПОЛИТИКА:  

РЕФОРМЫ, КОТОРЫЕ РЕФОРМЫ, КОТОРЫЕ 
ВДОХНОВЛЯЮТВДОХНОВЛЯЮТ

В настоящее время молодежь 
составляет около 60 процентов насе-
ления Узбекистана. Это огромный 
потенциал, который может стать 
основой для устойчивого развития. 
Государство видит в молодых людях 
главных союзников и стратегический 
ресурс, активно поддерживая их в 

образовании, трудоустройстве и лич-
ностном росте. Создание возможно-
стей для самореализации молодежи - 
приоритет государственной политики, 
которая реализуется благодаря мас-
штабным реформам и инициативам.

На одном из зарубежных телеканалов показывали, как лидер 
одного Азиатского государства говорил на пресс-конференции, 

состоявшейся в рамках его визита в Италию, о природных ресурсах, 
которыми изобилует его страна. И тогдашний Премьер-министр 

Италии отметил, что у них действует более пяти миллионов 
предпринимателей. А это превосходит любое богатство.

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО 
У НАС В КРОВИ

Признание Абая
Хотим мы того или нет, но уровень жизни населения в современном мире, мощь и 

будущее страны во многом зависят от здоровой предпринимательской среды. Поэтому 
благодаря открывшейся возможности приоритетом политики нашего государства стало 
широкое вовлечение каждой семьи в предпринимательство, что обеспечивает занятость, 
сокращает бедность, повышает уровень жизни граждан. (Окончание  

на 3-й стр.)
(Окончание  
на 4-й стр.)

(Окончание  
на 4-й стр.)

Дорогие соотечественники!
Уважаемые предприниматели!
Сегодня, в преддверии Нового 

года, думаю, будет весьма полезным, 
встретившись с нашими самыми 
активными предпринимателями, под-
вести итоги работы в текущем году и 
определить новые задачи на следую-
щий год. 

С первых дней наших масштабных 
реформ я всегда подчеркиваю, что разви-
тие предпринимательства - наша страте-
гическая задача. Предпринимательство 
- наша самая крепкая опора и самая боль-
шая сила. 

Поэтому поддержка предпринимате-
лей должна стать повседневным делом 
всех руководителей - от центра до самого 
нижнего звена. Особенно на местах хоки-
мам следует чаще общаться с предпри-

нимателями, жить их заботами, бывать 
на предприятиях. 

Мы должны беречь и ценить предста-
вителей бизнеса, обладающих большим 
талантом в этой сфере. Они очень нужны 
нашему обществу.

В этой связи следует особо отметить 
деятельность членов Общественного совета 
предпринимателей, служащего мостом 
между государством и бизнесом, которые 
выдвигают конкретные предложения. 

Только в этом году мы приняли 5 зако-
нов, 101 законодательный акт - указы и 
постановления, которые имеют большое 
значение для деятельности предприни-
мателей.

Пользуясь случаем, выражаю глубо-
кую признательность за такую актив-
ность членам Совета и в их лице всему 
деловому сообществу. 

Дорогие друзья!
В последние годы увеличился денеж-

ный оборот в нашей экономике, создана 
прочная основа для стабильного финан-
сирования инвестиционных проектов. В 
частности, средства предприятий в бан-
ках выросли на 20 триллионов сумов и 
достигли 107 триллионов сумов. Вклады 
населения увеличились на 25 триллионов 
сумов и достигли 105 триллионов сумов. 

Это свидетельствует об устойчивом 
развитии банков, повышении доверия к 
ним населения и предпринимателей.

Общий объем выделенных кредитов 
по итогам года составит 275 триллионов 
сумов. Согласно расчетам в 2025 году 
он превысит 300 триллионов сумов. 
Особенно увеличится доля кредитов, 
предоставляемых малому бизнесу, - с 
нынешних 28 процентов до 40 процен-

тов и достигнет 120 триллионов сумов.
Исходя из потребностей предприни-

мателей наши банки взяли на себя задачу 
привлечь в страну в 2025 году без госу-
дарственных гарантий 6 миллиардов 
долларов. Мы открыли широкую дорогу 
факторингу, в результате чего только в 
этом году были оказаны соответствую-
щие услуги на 100 миллионов долларов.

В нынешнем году на улучшение объ-
ектов инфраструктуры для бизнеса -  
дороги, водоснабжение, обеспечение 
электроэнергией, железнодорожная 
инфраструктура, газоснабжение - было 
направлено 35 триллионов сумов. В 
следующем году планируется напра-
вить еще 43 триллиона сумов.

Для стабильного обеспечения пред-
приятий электрической энергией мы 
повысили ее производство до 82 милли-

ардов киловатт-часов. За счет запущен-
ных в этом году 17 крупных энергетиче-
ских мощностей, основанных на зеленых 
и новых технологиях, на сумму 6,3 мил-
лиарда долларов, в следующем году 
будет выработано около 90 миллиардов 
киловатт-часов электроэнергии.

В продолжение этой работы в 2025 
году будут построены новые мощности 
еще на 4,8 гигаватта в рамках 25 проек-
тов стоимостью 6,4 миллиарда долларов.

В настоящее время в нашей стране 
количество независимых энергопроиз-
водителей достигло 24. Настало время 
перейти на рыночные рельсы в энергети-
ческой сфере.

Впервые в 2025 году будет задейство-
ван онлайн-оптовый рынок электроэнер-
гии. В качестве эксперимента в Самар-
кандской, Джизакской и Сырдарьинской 

областях электросети будут переданы 
частному сектору. Исходя из результата, 
мы внедрим эту систему и в остальных 
регионах.

Осуществили большую работу и в 
сфере туризма. За счет инвестиций пред-
принимателей в размере 6,5 триллиона 
сумов были открыты гостиницы на 24 
тысячи мест. 

В следующем году количество госте-
вых мест увеличится еще на 30 тысяч. 
Предприниматели готовы вложить в это 
направление 10 триллионов сумов инве-
стиций. В текущем году было запущено 
17 крупных объектов торговли и туризма, 
в следующем году их число пополнится 
еще 25 объектами, такими как «Piramit 
Tower», «Beldersoy resort», «Arda Khiva».

В начале встречи глава государства высту-
пил с речью, обозначив основные цели и 
достигнутые результаты:

- Развитие предпринимательства - наша стра-
тегическая задача. Предприниматели - наша 
самая крепкая опора и самая большая сила. Поэ-
тому их поддержка должна стать повседневным 
делом всех руководителей - от центра до самого 
нижнего звена. Особенно на местах хокимы 
должны чаще общаться с предпринимателями, 

бывать на предприятиях, жить их заботами. 
Мы должны беречь и ценить представителей 
бизнеса, талантливых и обладающих большим 
потенциалом. Они для нас очень ценные люди, - 
подчеркнул Шавкат Мирзиёев.

В связи с этим отмечена деятельность соз-
данного при Президенте Республики Узбе-
кистан Общественного совета по поддержке 
предпринимательства. Совет стал мостом 
между государством и бизнесом, выдвигая 

конкретные предложения. В этом году было 
принято 5 законов, 101 указ и постановление, 
касающиеся важнейших вопросов поддержки 
бизнеса.

За последние годы в экономике страны 
наблюдается увеличение ликвидности. Это 
стало основой для устойчивого финансирова-
ния инвестиционных проектов. Средства на 
счетах предприятий в банках увеличились на 
20 триллионов сумов, достигнув 107 трилли-

онов сумов. Вклады населения выросли на 25 
триллионов сумов и составили 105 триллионов 
сумов.

По итогам года общий объем выданных кре-
дитов достиг 275 триллионов сумов. В 2025 
году этот показатель превысит 300 триллионов 
сумов. Особое внимание будет уделено креди-
тованию малого бизнеса: его доля увеличится 
с 28 до 40 процентов, достигнув 120 триллио-
нов сумов.

Для удовлетворения потребностей предприни-
мателей в 2025 году банки планируют привлечь 
6 миллиардов долларов из внешних источников 
без государственных гарантий. Благодаря расши-
рению возможностей факторинга в этом году эти 
услуги предоставлены на сумму 100 миллионов 
долларов.

Фото Пресс-службы
Президента Республики Узбекистан.

ВСТРЕЧА С ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯМИ: ИТОГИ И ПЕРСПЕКТИВЫ
Президент Шавкат Мирзиёев 20 декабря провел встречу с активными предпринимателями страны. В формате видеоселекторного 

совещания обсуждались итоги года по поддержке предпринимательства и планы на 2025 год.

ВЫСТУПЛЕНИЕ ПРЕЗИДЕНТА РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН 
ШАВКАТА МИРЗИЁЕВА НА ВСТРЕЧЕ С ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯМИ

Развитие предпринимательства - наша стратегическая 
задача. Предприниматели - наша самая крепкая опора 
и самая большая сила. Поэтому их поддержка должна 
стать повседневным делом всех руководителей -  
от центра до самого нижнего звена. Особенно  
на местах хокимы должны чаще общаться  
с предпринимателями, бывать на предприятиях,  
жить их заботами. Мы должны беречь и ценить 
представителей бизнеса, талантливых и обладающих 
большим потенциалом. Они для нас очень ценные люди.

Президент Республики Узбекистан 
Шавкат Мирзиёев.

(Окончание  
на 2-й стр.)
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ВЫСТУПЛЕНИЕ ПРЕЗИДЕНТА РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН 
ШАВКАТА МИРЗИЁЕВА НА ВСТРЕЧЕ С ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯМИ

ВСТРЕЧА С ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯМИ: ИТОГИ И ПЕРСПЕКТИВЫ
На развитие инфраструктуры - дорог, водоснаб-

жения, электро- и газоснабжения, железных дорог 
- в 2024 году было направлено 35 триллионов 
сумов, а в следующем году планируется выделить 
43 триллиона сумов.

Для обеспечения предприятий стабильным 
энергоснабжением производство электроэнергии 
достигло 82 миллиардов киловатт-часов. Благо-
даря введенным в этом году 17 мощностям сто-
имостью 6,3 млрд долларов в 2025 году объем 
производства вырастет до 90 миллиардов кило-
ватт-часов. В следующем году в рамках 25 про-
ектов общей стоимостью 6,4 миллиарда долларов 
будут созданы дополнительные мощности в 4,8 
гигаватта.

В настоящее время в стране функционируют 
24 независимых производителя электроэнергии. 
В 2025 году впервые заработает оптовый онлайн- 
рынок электроэнергии. В качестве эксперимента 
электросети Самаркандской, Джизакской и Сыр-
дарьинской областей будут переданы в управле-
ние частному сектору.

В сфере туризма предприниматели инвестиро-
вали 6,5 триллиона сумов в строительство гости-
ниц на 24 тысячи мест. В 2025 году это число 
увеличится еще на 30 тысяч. К 17 торговым и 
туристическим объектам, введенным в эксплуа-
тацию в этом году, добавятся еще 25 комплексов в 
следующем году.

Для развития торговли создана отдельная ком-
пания, которая выделила 350 миллионов долларов 
на финансирование экспорта. На каждый вложен-
ный доллар предприниматели получили 6 долла-
ров экспортной выручки. В 2025 году на эти цели 
будет направлено еще 300 миллионов долларов.

В 2024 году предприниматели приобрели  
3 тысячи объектов государственной собствен-

ности и 4 тысячи гектаров земли общей стоимо-
стью 11,5 триллиона сумов. В 2025 году для биз-
неса будет предложено еще 4,5 тысячи зданий и  
6 тысяч гектаров земель.

Расширяется привлечение частного сектора 
к ремонту и содержанию дорог, которые дол-
гое время находились в монополии государства.  
В 2024 году предпринимателям передали 260 
километров дорог, а в 2025 году эта цифра уве-
личится до 3 тысяч километров. При поддержке 
Азиатского банка развития в 86 районах будет 
проложен 841 километр дорог силами местных 
подрядчиков.

В железнодорожной отрасли цифровизация 
и повышение операционной эффективности 
сократили сроки грузоперевозок на 40 процен-
тов. Благодаря увеличению времени бесплатной 
разгрузки грузов на станциях с 2 часов до 3 дней 
предприниматели за год сэкономили 57 миллиар-
дов сумов.

В авиационной сфере количество частных 
компаний достигло 14. Приняты в эксплуатацию 
дополнительные 6 грузовых и 16 пассажирских 
самолетов. Аэропорты в Бухаре и Намангане 
переданы в частное управление, продолжаются 
тендеры на управление аэропортами в Андижане 
и Ургенче.

Президент подчеркнул важность сохранения 
стабильной налоговой политики для поддержания 
привлекательной бизнес-среды. 

Основные налоговые ставки останутся без 
изменений. С 1 января 2025 года государственная 
собственность и земля будут реализовываться без 
НДС, акцизный налог на мобильную связь будет 
отменен, а двойное начисление земельного налога 
на сельскохозяйственные земли за чертой города 
будет прекращено. Издательские предприятия 
будут освобождены от уплаты налога на прибыль 
на 5 лет.

Преференции для резидентов IT Park, освобо-
ждающие их от всех видов налогов, будут прод-
лены до 2040 года. Льготы для частных школ, дет-
ских садов и иностранных специалистов будут 
действовать до 2030 года.

Процесс вступления Узбекистана во Все-
мирную торговую организацию (ВТО) входит 
в финальную стадию. В этой связи отменяются 
льготы, противоречащие правилам ВТО. Вместе 
с тем будут созданы все условия для того, чтобы 
участники рынка работали в справедливой конку-
рентной среде.

Транспортная и логистическая инфраструк-
туры также остаются в фокусе внимания. Была 
возобновлена работа пограничных пунктов 
«Ханабад», «Мингтепа», «Карасув» и «Учкурган». 
В 2025 году на пограничных переходах «Гиштку-
прик», «Навои», «Давут-ота», «Шават» и «Гульба-
хор» будут построены дополнительные коридоры, 
что увеличит их пропускную способность в пять 
раз.

Несмотря на сложные геополитические усло-
вия экономика страны в 2024 году выросла на 6,3 
процента, достигнув 111 миллиардов долларов. 
В промышленность, сельское хозяйство и сферу 
услуг привлечено 38 миллиардов долларов инве-
стиций, а экспорт превысил 26 миллиардов дол-
ларов.

Президент отметил ключевую роль в достиже-
нии этих результатов предпринимателей, созда-
ющих рабочие места и сокращающих бедность, 
выразив им благодарность. 

В следующем году планируется увеличить 
ВВП до 120 миллиардов долларов, экспорт - до  
30 миллиардов, а объем инвестиций - более чем до 
42 миллиардов долларов.

На встрече состоялся обмен мнениями о необ-
ходимых шагах для достижения этих целей. 
Предприниматели предложили упростить биз-

нес-процедуры, углубить переработку сырья, 
нарастить производство продукции с высокой 
добавленной стоимостью и увеличить экспорт. 
Заслушав высказанные мнения, глава государства 
определил соответствующие меры.

Прежде всего было подчеркнуто значение уве-
личения доходов работников частного сектора. 
В этой связи предприятия текстильной и коже-
венной отраслей, которые выплачивают своим 
сотрудникам заработную плату не менее 2,5 мил-
лиона сумов и у которых не менее 15 процентов 
работников из малообеспеченных семей, получат 
налоговые льготы. Для таких компаний ставка 
налога на прибыль, а также подоходного налога 
для их сотрудников составит всего 1 процент.

Глава государства отметил, что подобные соци-
альные критерии предоставления льгот могут 
быть применены и в других секторах экономики.

Президент подчеркнул необходимость того, 
чтобы предприниматели не ограничивались 
только банковскими кредитами, а адаптирова-
лись к международным стандартам и независимо 
привлекали средства из-за рубежа. Для этого 
будет создан центр, который с участием между-
народных консалтинговых компаний окажет под-
держку в выходе предпринимателей на междуна-
родные финансовые рынки.

В стране насчитывается 142 компании, так 
называемых чемпионов, с числом сотрудников 
более 5 тысяч и годовым доходом, превышающим 
1 триллион сумов. Они становятся многопро-
фильными корпорациями, способствуя развитию 
смежных отраслей.

Для поддержки таких перспективных предпри-
нимателей и стимулирования других предлага-
ется предоставлять им землю и здания напрямую, 
а также передавать государственные предприятия 
в долгосрочное управление.

Как известно, 7 из 10 самых богатых компаний 

мира работают в области информационных тех-
нологий и финтех-услуг. Для создания таких ком-
паний в Узбекистане будут предоставлены допол-
нительные льготы. В частности, будет разрешен 
беспошлинный ввоз лабораторного оборудования 
и технологических установок для научно-иссле-
довательских и опытно-конструкторских центров 
(R&D).

В Узбекистане имеется около тысячи место-
рождений с запасами более 100 видов минераль-
ного сырья. Чтобы использовать их для про-
изводства продукции с высокой добавленной 
стоимостью, в январе на аукцион будут выстав-
лены 400 новых месторождений.

Земли, высвобождаемые из-под хлопка и зер-
новых, будут выставлены на аукционы крупными 
лотами до 50 гектаров и проданы профессиональ-
ным инвесторам для создания промышленных 
плантаций. На участках до 20 соток можно будет 
создавать цеха шоковой заморозки, сортировки и 
упаковки.

Планируется разработка обновленного Тамо-
женного кодекса, который будет соответствовать 
требованиям Всемирной торговой организации 
(ВТО) и современным условиям.

В завершение встречи глава государства в 
очередной раз подтвердил приверженность под-
держке инициатив и проектов предпринимателей.

- Предпринимательское движение в Узбеки-
стане превращается в большую силу, и этот про-
цесс необратим. Какие бы высокие цели и задачи 
мы ни ставили перед собой на государственном 
уровне, мы и наш народ прежде всего рассчи-
тываем на вас. Чем богаче будут наши пред-
приниматели, тем богаче будет наш народ и тем 
могущественнее наше государство. Успех пред-
принимателя - это успех всего нашего народа, - 
подчеркнул Президент.

УзА

На прошлой неделе мы договорились 
о начале строительства в Бостанлыкском 
районе крупного центра «See Breeze» сто-
имостью 10 миллиардов долларов. Также 
на рынок нашей страны выходят 23 все-
мирно известных гостиничных бренда, 
таких как «Swissotel», «Sheraton», «Ritz-
Carlton», «Novotel», «Pullman», «Marriott», 
«Ibis», «Mercure».

Мы создали отдельную компанию по 
развитию торговли и предоставили ей 350 
миллионов долларов для финансирования 
экспорта. В результате с каждого вложен-
ного доллара предприниматели получили 
за счет экспорта 6 долларов. В следующем 
году мы выделим еще 300 миллионов дол-
ларов.

Предприниматели в нынешнем году 
приобрели 3 тысячи объектов государ-
ственной собственности и 4 тысячи 
гектаров земель в общей сложности на 
11,5 триллиона сумов и начали бизнес.  
В предстоящем году им будет предло-
жено еще 4,5 тысячи зданий и 6 тысяч 
гектаров земель. 

Расширим работу по привлечению част-
ного сектора в сферу ремонта и содержания 
дорог, которая долгие годы была монопо-
лией государства. В этом году предпри-
нимателям было передано на содержание 
260 километров дорог. В следующем году 
передадим до 3 тысяч километров.

В рамках «Инициативного бюджета» 92 
процента работ по ремонту дорог было осу-
ществлено частными подрядчиками. Мы 
доведем этот показатель до 100 процентов. 
С участием Азиатского банка развития в 
86 районах будет проложен 841 километр 
дорог, при этом полностью построенных 
отечественными подрядчиками. 

За счет цифровизации и повышения 
операционной эффективности в желез-
нодорожной сфере сроки грузоперевозок 
сократились на 40 процентов. Важно, что 
на станциях время бесплатной разгрузки 
было продлено с 2 часов до 3 дней, что 
позволяет предпринимателям экономить 
57 миллиардов сумов в год.

Повышается роль частного сектора и в 
сфере авиации. В настоящее время коли-
чество частных авиакомпаний достигло 
14. Дополнительно поставлено 6 грузо-
вых и 16 пассажирских воздушных судов. 
Аэропорты Бухары и Намангана пере-
даны в управление на основе государ-
ственно-частного партнерства, продолжа-
ется тендер по аэропортам Андижана и 
Ургенча.

Для сохранения наиболее благопри-
ятной и привлекательной бизнес-среды в 
регионе мы продолжим устойчивую нало-
говую политику. Так, несмотря на высо-
кую потребность в бюджетных посту-
плениях для финансирования жизненно 
важных сфер, ставки по основным нало-
гам останутся неизменными.

Кроме того, с 1 января земля или госу-
дарственное имущество будут реализо-
вываться без НДС, отменяется акцизный 
налог для мобильной связи, будет прекра-
щено начисление налога на землю в дву-
кратном размере на сельские земельные 
площади, граничащие с городом, изда-
тельские предприятия будут освобож-
дены от уплаты налога на прибыль сроком  
на 5 лет.

Помимо этого, резидентам IT Park 

будут продлены льготы по освобождению 
от уплаты всех видов налогов до 2040 года, 
все налоговые льготы для частных школ и 
детских садов, зарубежных преподавате-
лей и специалистов будут действовать до 
2030 года.

Подходят к завершающему этапу про-
цессы вступления во Всемирную торговую 
организацию. Мы достигли договоренно-
стей с такими крупными государствами, 
как США и Китай. 

Действительно, мы отменяем льготы, 
противоречащие правилам Всемирной 
торговой организации. Вместе с тем госу-
дарство продолжит поддерживать пред-
принимателей, создавать все условия для 
их работы в справедливой конкурентной 
среде. 

В нынешнем году вместе с соседними 
государствами мы нашли решение ряда 
проблем, связанных с процедурами въезда 
и выезда граждан на границе. В частно-
сти, были восстановлены закрытые на 
протяжении 13 лет пограничные посты 
в Андижане - «Ханабад», «Мингтепа» и 
«Карасув», а также не работавший 8 лет 
пограничный пост «Учкурган». В резуль-
тате расстояние в пути для жителей и 
предпринимателей сократилось на 100 
километров.

В целом за прошедшие 11 месяцев 
количество транспорта, курсировавшего 
через границу, увеличилось на 400 тысяч 
и достигло 3 миллионов. 

В следующем году на пограничных 
постах «Гишткуприк», «Навоий», «Довут-
ота», «Шават» и «Гулбахор» будут постро-
ены дополнительные коридоры, пропуск-
ная способность увеличится в 5 раз. 

Несмотря на сложные геополитические 
условия, наша экономика показала рост на 
6,3 процента и превысила 111 миллиар-
дов долларов. В сферы промышленности, 
сельского хозяйства и услуг было инве-
стировано 38 миллиардов долларов, экс-
порт превысил 26 миллиардов долларов.

Еще недавно мы не могли себе даже 
представить такие показатели.

Самое важное, это наше с вами - актив-
ными предпринимателями - общее дости-
жение. 

В ходе открытого диалога многие наши 
предприниматели взяли на себя социаль-
ную ответственность, выразили готов-
ность обеспечить работой нуждающихся 
людей. За прошедший короткий период 
они обеспечили доход для 387 тысяч чле-
нов бедных семей и 40 тысяч людей с 
инвалидностью.

По завершении года уровень бедности в 
стране будет ниже 9 процентов. Убежден, 
что если мы продолжим наше сотрудниче-
ство, основанное на взаимном доверии, то 
в следующие годы сможем снизить дан-
ный показатель до 6 процентов.

В этой связи выражаю искреннюю при-
знательность всем нашим предпринима-
телям, которые сдержали слово и за счет 
ввода новых мощностей создали тысячи 
рабочих мест, завозят современные тех-
нологии, завоевывают новые внешние 
рынки, вносят достойный вклад в устой-
чивый рост нашей экономики. 

В следующем году мы планируем 
взять еще более высокую планку и дове-
сти валовой внутренний продукт до 120 
миллиардов долларов, инвестиции - до 
42 миллиардов долларов, экспорт - до 30 
миллиардов долларов. Банки будут рабо-

тать совместно с отраслями и регионами 
по обеспечению занятости 5 миллионов 
человек, выведению из бедности 1,5 мил-
лиона человек.

В достижении этих целей мы, безус-
ловно, опираемся на вас, предпринимате-
лей. Поэтому сегодня я решил откровенно 
поговорить с вами о некоторых вопросах. 

Во-первых, в результате нашей работы в 
разрезе махаллей только в этом году число 
плательщиков подоходного налога в част-
ном секторе увеличилось на 365 тысяч. 

Это, конечно, хорошо. Наша очередная 
задача - увеличение их доходов и создание 
условий для достойной жизни. 

Почему я говорю об этом?
В частном секторе у 30 процентов работ-

ников по документам зарплата меньше  
1 миллиона сумов. Эта проблема особенно 
актуальна для Каракалпакстана, Кашка-
дарьинской, Самаркандской, Сурханда-
рьинской, Сырдарьинской и Хорезмской 
областей. Она в основном встречается в 
текстильной, строительной сферах, сель-
ском хозяйстве, торговле и общепите. 
Однако насколько соответствует действи-
тельности официально указываемая зар-
плата?

Приведу пример. Текстильные пред-
приятия приглашают 50 тысяч человек на 
вакантные рабочие места. Дают объявле-
ния: готовы платить зарплату до 3 милли-
онов сумов, компенсировать расходы на 
питание и дорогу. А в отчетах зарплаты и 
налоги указываются в значительно мень-
шем размере.

Скоро выйдет постановление о под-
держке текстильных и кожевенных пред-
приятий. В этих сферах мы предоставим 
преференции предпринимателям, произ-
водящим готовую продукцию, которые 
выплачивают зарплаты не менее 2,5 мил-
лиона сумов и приняли минимум 15 про-
центов работников из малообеспеченных 
семей. Для данных предприятий и налог 
на прибыль, и подоходный налог работ-
ника составят 1 процент. 

В ответ на эту льготу текстильные 
и кожевенные предприятия примут на 
работу 50 тысяч человек из числа нужда-
ющихся. Мы готовы на основе таких соци-
альных критериев и для других отраслей 
продлить льготы, срок которых истекает в 
этом году. 

Я был бы признателен, если бы круп-
ные работодатели в сферах электротех-
ники, производства строительных матери-
алов, торговли и услуг в следующем году 
взяли на себя социальные обязательства 
по выведению из бедности не менее 300 
тысяч человек. 

Во-вторых, в целях реализации плана 
экономического роста мы изыскиваем 
необходимые средства на проекты пред-
принимателей. 

Мы трансформируем крупные госу-
дарственные компании, и они выходят на 
внешний рынок. Эти компании работают 
самостоятельно и сами привлекают сред-
ства на развитие.

Пришло время для того, чтобы наши 
предприниматели, также не ограничива-
ясь банковскими кредитами, адаптирова-
лись к международным стандартам и само-
стоятельно привлекали внешние ресурсы. 
Самое важное, международные финансо-
вые организации готовы к тесному сотруд-
ничеству с нами в этом направлении.

Наши активные предприятия, такие 

как сеть супермаркетов «Корзинка», в 
Самарканде «Мерос фарм», «Сам Рафоат 
текстиль», в Хорезме «Тилло Домор», уже 
осуществляют подобное сотрудничество. 
Что нужно сделать, чтобы довести число 
таких предпринимателей до 50-100? 

Председателю Торгово-промышленной 
палаты Д. Вахобову поручается привлечь 
международные консалтинговые компа-
нии, в двухмесячный срок открыть центр 
содействия выходу предпринимателей на 
внешние финансовые рынки. За счет этого 
только в следующем году обучить мини-
мум 100 отечественных компаний работе с 
международными финансовыми рынками.  

В-третьих, сегодня у нас в стране есть 
142 чемпиона-предпринимателя, у кото-
рых насчитывается свыше 5 тысяч работ-
ников, с годовым доходом более 1 трилли-
она сумов, уплачивающих налоги не менее 
100 миллиардов сумов.

Эти предприятия внедрили самые пере-
довые технологии и новое управление, 
завозят дешевые ресурсы, своевременно 
погашают кредиты и налоги, у них отсут-
ствуют просроченные задолженности. 
Важно, что они каждый день стремятся 
к новому, не останавливаются в поиске. 
Превратились из одноотраслевых в много-
отраслевые корпорации и вносят большой 
вклад в развитие смежных отраслей. 

Мы должны подставить крепкое плечо 
и другим предпринимателям, имеющим 
потенциал, создавать условия, поддержи-
вать и расширять ряды таких чемпионов в 
бизнесе.   

Мы готовы напрямую предоставлять 
таким предпринимателям землю и здания, 
а также передавать в долгосрочное управ-
ление государственные предприятия. Не 
ограничиваясь указанными в решениях 
объектами, мы рассмотрим также не 
учтенные в плане правительства предло-
жения, предоставим в государственно- 
частное партнерство и уникальные объ-
екты. 

Призываю к взаимовыгодному сотруд-
ничеству с ними в широком развитии 
военной промышленности, производстве 
дронов, IT-технологий и искусственного 
интеллекта. 

Премьер-министр А. Арипов - ежеквар-
тально, заместители Премьер-министра, 
министры, руководители банков и хокимы 
- ежемесячно будут встречаться с такими 
предпринимателями, посещать их пред-
приятия и оперативно решать вопросы на 
месте. 

Все эти вопросы будут находиться под 
контролем Президента. 

На самом деле необходимо сесть за один 
стол со всеми нашими партнерами, найти 
всесторонне выгодное решение таких 
вопросов. Если будет нужно, мы должны 
принять ответные меры для защиты вну-
треннего рынка.   

Заместителям Премьер-министра Д. Куч-
карову, Ж. Ходжаеву, министру инвестиций, 
промышленности и торговли Л. Кудратову -  
в недельный срок встретиться с предпри-
нимателями для разработки предложений 
о внедрении новых подходов в тарифную 
и нетарифную политику, для оперативного 
поиска решений таких вопросов совместно с 
Общественным советом создать платформу 
инициатив по налоговым и таможенным 
вопросам. 

Эта платформа должна быть запущена 
с января, и каждая инициатива должна 

обсуждаться на Общественном совете с 
участием предпринимателей.  

В-четвертых, 7 из 10 самых богатых 
компаний в мире начинали со сфер IT и 
финансовых услуг. 

Численность нашего населения при-
ближается к 40 миллионам, из них 56 про-
центов - молодежь. Это говорит о наличии 
в данной области очень большого потен-
циала, рабочих мест и высоких доходов. 

В таких сферах, как IT, финансовые 
услуги, инновации, телекоммуникации, 
быстро развиваются местные предприя-
тия. Яркий пример - появившиеся благо-
даря созданным нами условиям частные 
компании «ТВС O‘zbekiston» и «Uzum», 
стоимость которых превысила 1 миллиард 
долларов. 

Мы готовы снять все преграды и 
создать все условия для увеличения числа 
таких компаний. В частности, предоста-
вим им разрешение на беспошлинный 
ввоз лабораторного и технологического 
оборудования для их центров по развитию 
и исследованиям.

В Общественном совете следует создать 
экспертные группы по таким актуальным 
вопросам, как IT, финансовые услуги, 
финансирование предпринимательства, 
экспорт, туризм, услуги, сокращение тене-
вой экономики. 

Эти группы один раз в месяц будут 
встречаться с предпринимателями и затем 
вносить на обсуждение Общественного 
совета предложения по решению систем-
ных проблем.

Хочу поручить Общественному совету 
еще одну важную задачу. 

За последние 3 года были внесены изме-
нения в более чем 100 статей Таможенного 
кодекса. Однако его положения не соответ-
ствуют требованиям ни Всемирной торго-
вой организации, ни предпринимателей.

В этой связи Д. Кучкаров, Д. Вахобов 
будут отвечать за проведение с членами 
Общественного совета и депутатами Зако-
нодательной палаты глубокого обсужде-
ния и разработку до 1 мая проекта всесто-
ронне обновленного Таможенного кодекса.  

В-пятых, если мы не станем работать 
на экспорт, ограничиваясь внутренним 
рынком, то у нас не будет расти число 
чемпионов-предпринимателей, и народ не 
станет богатым. Также нам будет сложно 
удерживать валютный баланс. 

Мы используем лишь 30 процентов воз-
можностей в таких высокодоходных отрас-
лях, как текстильная, электротехническая, 
пищевая промышленность. В настоящее 
время уровень переработки пряжи состав-
ляет 50 процентов, переработки шелка-сы-
рца - 75 процентов, меди - 64 процента, пло-
доовощной продукции - 16 процентов.   

Около 1 тысячи месторождений респу-
блики имеют минерально-сырьевую базу, 
которую составляют более 100 видов 
минералов. Наши подтвержденные запасы 
оцениваются почти в 1 триллион долла-
ров. Из года в год мы наращиваем добычу. 
Однако доля высокотехнологичного про-
изводства в промышленности составляет 
25 процентов. Конечно, этого мало.

В январе мы утвердим и объявим пред-
принимателям перечень из 400 новых место-
рождений, которые выставим на аукцион. 

Поэтому я готов услышать ваши новые 
инициативы по глубокой переработке 
сырья, резкому увеличению добавленной 
стоимости и экспорта.

Д. Кучкарову, Д. Вахобову совместно 
с отраслями поручается в двухмесяч-
ный срок разработать пятилетнюю 
программу по организации глубокой 
переработки и высокотехнологичного 
производства в разрезе каждого вида 
сырья. 

Еще один вопрос - урожай плодоовощ-
ной продукции предприниматели в основ-
ном собирают с приусадебных участков, 
поэтому испытывают затруднения с орга-
низацией непрерывной и качественной 
поставки на экспорт одного вида продук-
ции. И, как результат, снижаются посту-
пления от экспорта. 

Мы имеем все возможности, чтобы 
экспортировать в следующем году пло-
доовощную продукцию на 3,5 миллиарда 
долларов. Поэтому 1 миллион гектаров 
земель под плодоовощными культурами 
мы конкретно закрепили за 760 семено-
водческими предприятиями и 824 пред-
приятиями-экспортерами. Для системной 
организации этой работы за махаллями 
закреплено около 5 тысяч работников 
государственных инспекций по карантину 
растений и банков.  

В Ташкентской области и Намангане 
мы запускаем новую практику. Земли, 
высвобождаемые от хлопка и зерна, будут 
выставляться на аукцион крупными 
лотами до 50 гектаров и продаваться про-
фессиональным инвесторам для создания 
промышленных плантаций.

На площади до 20 соток таких земель 
будет разрешено строить цеха по шоковой 
заморозке, калибровке и фасовке. Будут 
выделяться субсидии до 1 миллиарда 
сумов на закупку оборудования для пере-
работки выращенной плодоовощной про-
дукции. 

Уважаемые представители бизнеса!
Если мы все совместными усилиями 

примем меры для развития предпринима-
тельства, то обязательно достигнем наме-
ченных сегодня целей.

Вы всегда должны помнить: пред-
принимательское движение в Узбе-
кистане превращается в реальную 
большую силу, и этот процесс необра-
тим.

Какие бы высокие цели и задачи мы ни 
ставили перед собой на государственном 
уровне, мы и наш народ прежде всего рас-
считываем на вас. Мы считаем вас реша-
ющей силой на пути построения Нового 
Узбекистана.

Чем богаче наши предприниматели, 
тем богаче наш народ, сильнее государ-
ство.

Успех предпринимателя - это успех 
всего нашего народа.

Я всегда готов поддержать любую идею 
и инициативу, выдвигаемую вами с благо-
родными намерениями.

Уверен, что вы в свою очередь станете 
авангардом нашего общества, будете опо-
рой и поддержкой Президента в дальней-
шем продвижении реформ.

Убежден, что своим личным примером 
вы внесете достойный вклад в создание в 
стране школы успешного предпринима-
тельства.

Пользуясь случаем, искренне поздрав-
ляю всех предпринимателей Узбекистана 
с наступающим Новым годом.

Желаю всем вам крепкого здоровья, 
больших успехов, счастья и благополучия 
вашим семьям.

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)
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В нашей стране вопросы молодежи решаются 
на самом высоком уровне. Приняты меры для 
поддержки, помощи и раскрытия ее потенциала. 
В Конституции Республики Узбекистан в новой 
редакции и других нормативно-правовых актах 
также особое внимание уделено молодому поко-
лению. Создана правовая основа для защиты прав 
и интересов молодежи, а также для усиления ее 
социальной поддержки.

На конституционном уровне закреплены поло-
жения, направленные на удовлетворение ключевых 
потребностей молодежи, включая образование, 
профессиональную подготовку, трудоустройство, 
охрану здоровья, создание семьи и обеспечение 
жильем. Принят Закон Республики Узбекистан «О 
государственной молодежной политике», в кото-
ром определены цели и принципы государствен-
ной политики в этой сфере, меры правовой и соци-
альной защиты, права на образование и поддержка 
талантливых юношей и девушек.

Более того, уходящий 2024-й в Узбекистане был 
объявлен Годом поддержки молодежи и бизнеса, 
что еще раз подчеркивает особое внимание госу-
дарства к развитию потенциала молодого поко-
ления и созданию благоприятных условий для 
предпринимательства, открывая дополнительные 
возможности для карьерного и личностного роста 
подрастающего поколения.

21 февраля 2024 года принят Указ Президента 
«О Государственной программе по реализации 
Стратегии «Узбекистан - 2030» в «Год поддержки 
молодежи и бизнеса». Оглядываясь на прошед-
шие 12 месяцев реформ, осуществляемых в целях 
достижения положительных изменений в повсед-
невной жизни народа, можно отметить впечатляю-
щие результаты и стремительный прогресс.

В целом документ включает меры  
в разных сферах жизни и деятельности 

государства - от образования и социальной 
поддержки до экологии и бизнеса. 

Остановимся на тех нововведениях, которые 
касаются молодежи, так как эта тема  

в 2024-м была наиболее актуальна. 
 С марта в махаллях, образовательных 

учреждениях, на предприятиях и в организа-
циях стали проводиться соревнования по ино-
странным языкам («Ибрат фарзандлари»), 
киберспорту, а также интеллектуальные игры 
«Заковат» с призовым фондом 600 млн сумов.

 На развитие молодежного предпринима-
тельства направлено не менее 40 процентов 
кредитов, выделяемых в рамках программы 
семейного предпринимательства.

 С марта за руководителями министерств 
и ведомств, органов исполнительной власти, 
предприятий и организаций с гос участием, 
вузов закрепляется талантливая и нуждаю-
щаяся в индивидуальном подходе молодежь на 
основе «Баланса молодежи». С ней проводятся 
встречи, оказывается содействие в решении 
проблем и реализации потенциала, обеспечении 
занятости.

 На поддержку ста волонтерских социаль-
ных проектов в сферах экологии, пропаганды 
здорового образа жизни, оказания помощи 
людям с ограниченными возможностями выде-
лены средства до 200 БРВ.

 С июня проводится конкурс «Молодой пред-
приниматель». На каждый проект, прошедший 
на республиканский этап, выделяют льготные 
кредиты до 1000 БРВ. Авторов лучших идей 
направляют для повышения квалификации в 
зарубежные страны.

 С марта внедрена программа «Два про-
граммиста из каждой махалли». Молодежные 
лидеры выбирают представителей молодежи, 
интересующихся информационными техноло-
гиями и программированием. Их направляют 
в IT-организации, где им также оказывают 
содействие в трудоустройстве.

 С марта запущены специальные плат-
формы «Устоз» и «Академия девушек» по обу-
чению молодежи современным профессиям. 

ОБРАЗОВАНИЕ  
БЕЗ ГРАНИЦ

Образование - основа любого успешного 
общества, имеющая ключевое значение для раз-
вития молодежи. Современный мир отличается 
быстрыми технологическими и социальными 
изменениями, где образование служит путевод-
ной звездой для молодежи, раскрывающей ее 
потенциал и способствующей осуществлению 
надежд и чаяний.

11 сентября 2023 года Президент страны под-
писал Указ «О Стратегии «Узбекистан - 2030», 
которая была разработана с учетом накоплен-

ного опыта, результатов общественного обсужде-
ния. Одна из главных идей документа - создание 
системы качественного образования. 

В республике ежегодно строятся образова-
тельные учреждения, укрепляется их матери-
ально-техническая база и кадровый потенциал. 
Создается новое поколение учебников и учебных 

пособий, отвечающих современным требова-
ниям.

Особенно важно, что на основе передового 
международного опыта на новый уровень под-
нято развитие системы дошкольного образова-
ния. Подтверждением служит то, что количество 
детских садов в стране увеличилось в восемь раз 
и достигло почти 38 тысяч. В частности, число 
негосударственных образовательных учрежде-
ний выросло с 250 до 29 тысяч, а охват - с 27 про-
центов до 76,4.

В нашей стране развитие инфраструктуры в 
сфере школьного образования превратилось в 
общенациональное движение. Когда речь идет об 
этом, следует отметить, что за последние семь лет 
строительно-ремонтные работы проведены более 
чем в пяти тысячах школ, а только в этом году - в 
608.

Впервые в 530 школах внедрено инклюзив-
ное образование. В Республике Каракалпакстан и 

Хорезмской области налажено бесплатное питание 
более 288 тысяч учащихся начальных классов.

Заслуживает внимания то, что в результате соз-
даваемых для развития частного сектора благо-
приятных условий доля негосударственных школ 
достигла пяти процентов.

Если школьники Узбекистана  
в период 2010-2016 годов завоевали 
на международных предметных 
олимпиадах 73 медали, то за последние 
семь лет - 349, а в 2024-м - 122! Важным 
мотивирующим фактором служит 
налаживание системы стимулирования 
учителей тех учащихся, которые 
одержали победу на международных 
предметных олимпиадах. На эти 
цели из Государственного бюджета 
направлены средства в размере 
шести миллиардов сумов.

Впервые в истории Узбекистана организованы 
международные предметные олимпиады, посвя-
щенные великим ученым и мыслителям нашей 
страны. Это способствует укреплению у детей 
и всего народа национальной гордости, а также 
повышает международный авторитет Узбекистана 
в области образования и просвещения.

Сделаны важные шаги в области изучения в 
школах второго иностранного языка и освоения 
востребованных профессий. В текущем учебном 
году в 354 школах налажено обучение свыше 16 
тысяч учащихся двум иностранным языкам, в 289 -  
освоение профессий более 40 тысячами школьни-
ков.

Масштабные реформы осуществляются 
и в сфере высшего образования.  
Так, за короткое время создано  
135 новых высших образовательных 
учреждений. Их общее количество 
достигло 211, уровень охвата  
в системе увеличился более чем  
в четыре раза - с 9 процентов до 38.

В целом по инициативе Президента Шавката 
Мирзиёева в Новом Узбекистане активно прово-
дятся масштабные реформы в сферах образования 
и молодежной политики. Эти изменения откры-

вают перед молодым поколением новые перспек-
тивы и возможности для самореализации. Юноши 
и девушки страны имеют доступ к качественному 
образованию, проходят стажировку за рубежом, 
достигают успехов в науке, искусстве и спорте. 
Многие строят успешную карьеру, вносят весомый 
вклад в развитие общества, прославляют Узбеки-

стан на международной арене. Примером таких 
достижений является блестящее выступление 
наших спортсменов на Олимпийских и Паралим-
пийских играх в Париже.

ШАНС НА УСПЕХ:  
КАК МОЛОДЕЖЬ  

МОЖЕТ РЕАЛИЗОВАТЬ  
СВОИ ВОЗМОЖНОСТИ  

В УЗБЕКИСТАНЕ
Современная молодежь Узбекистана - одно из 

самых счастливых поколений в истории страны, 
поскольку никогда ранее юноши и девушки не 
имели стольких возможностей и привилегий. Если 
проанализировать достигнутые результаты, то с 
1991-го по 2016-й было принято 25 законов и дру-
гих правовых актов, касающихся молодежи, а с 
2016 по 2024 год - более 100.

По прогнозам, численность населения Узбе-
кистана к 2030 году достигнет 40 млн человек. 
Причем около 60 процентов соотечественников 
уже составляют молодые люди. Для обеспечения 
достойных условий жизни необходимы безопасное 
государство, эффективное управление, стабильная 
экономика и социальные гарантии. Эти гарантии 
закреплены в Конституции РУз в новой редакции, 
где подчеркнуто: забота о человеке - главная обя-
занность государства и общества. Основной закон 
также гарантирует защиту личных, политических, 
экономических, социальных, культурных и эколо-
гических прав молодежи, стимулируя ее активное 
участие в развитии общества и государства.

С другой стороны, важно создавать условия для 
образования, социальной и медицинской защиты 
молодежи, обеспечения ее жильем и занятостью. 
Ведь главная цель - воспитать поколение дально-
видных, решительных и целеустремленных моло-
дых людей, способных развивать свой творческий 
потенциал и добиваться успехов в самостоятель-
ной жизни.

В Узбекистане забота государства о молодежи 
видна на практике. Исходя из пожеланий подраста-
ющего поколения наряду с современным образова-
нием в махаллях и учебных заведениях работают 
клубы по интересам, центры профессиональной и 
языковой подготовки, спортивные секции.

В системе Министерства культуры - 837 куль-
турных центров, где функционирует около четы-
рех тысяч кружков и 270 курсов, охватывающих 
почти 44 тысячи молодых людей. В них работают 
2977 руководителей кружков. В рамках проекта 
«Культурный центр в школе» совместно с творче-
скими работниками организована и деятельность 
1377 кружков.

Кроме того, сегодня в республике действуют 
325 детских музыкальных и художественных 
школ, где налажено образование по 14 направле-
ниям, охвачены 90 тысяч детей. В них работают 
более 13 тысяч педагогов.

Президент Шавкат Мирзиёев 21 ноября теку-
щего года ознакомился с презентацией предложе-
ний по широкому вовлечению молодежи в спорт. В 
рамках Стратегии «Узбекистан - 2030» и реализа-
ции Государственной программы в Год поддержки 
молодежи и бизнеса созданы широкие возможно-
сти для молодого поколения. Более 10 миллионов 
человек занимаются массовым спортом. 

В Государственной программе определены 
задачи по дальнейшему развитию и популяриза-
ции командных видов спорта. В соответствии с 
этим разработан ряд мер. Например, на совещании 
было предложено организовать соревнования по 
командным видам спорта «Махаллинская лига» 
и «Школьная лига». Предусматривается создание 
в государственных высших учебных заведениях 
спортивных клубов, проведение между ними 
таких соревнований, как «Студенческая лига», 
«Кубок министра» и «Кубок ректора».

Особое внимание уделяется инициативе День 
физической культуры и спорта, который предло-
жено отмечать каждый четверг. В зависимости 
от количества привлеченной молодежи и достиг-
нутых результатов работникам спортивных школ 
намечено выплачивать надбавки. Также с учетом 
имеющейся инфраструктуры учреждения специа-
лизируются на определенных видах спорта.

В целях выявления талантливых представи-
телей молодого поколения в направлении куль-
туры и искусства проводятся конкурсы «Голос 
молодежи» и «Молодой художник». В спортивной 
части организуются соревнования по легкой атле-
тике, настольному теннису, футболу и мини-фут-
болу, армрестлингу, волейболу, стритболу, курашу, 
шашкам, шахматам, гимнастраде, а также состяза-
ния «Паралимпиада пяти инициатив».

В направлении компьютерных технологий и 
IT, киберспорта, читательской культуры и интел-
лектуальных игр проводятся конкурсы «Молодой 
книголюб», «Молодая читающая семья» и «Мушо-
ира».

ЧЕЛОВЕК - ГЛАВНЫЙ ДРАЙВЕР 
РЕФОРМ

Человек, его потенциал и энергия стали глав-
ным двигателем реформ в Новом Узбекистане. 
Президент Шавкат Мирзиёев справедливо отме-
тил: «Мы должны быть страной не только умелых 
хлопкоробов и садоводов, но и высококвалифици-
рованных IT-специалистов, инженеров и энергети-
ков, горняков и металлургов, физиков и химиков».

С этой целью в Узбекистане по поручению главы 
государства созданы творческие и специализиро-
ванные образовательные учреждения. В системе 
Агентства Президентских образовательных учреж-
дений, созданного по личной инициативе главы 
государства, действуют 14 Президентских, девять 
творческих, две спортивные и 185 специализиро-
ванных школ и школ-интернатов, Наманганский 
государственный институт иностранных языков 

имени Исхокхона Ибрата, Научно-практический 
центр педагогического мастерства и международ-
ной оценки, Центр предметных олимпиад и детский 
оздоровительный лагерь «Ренессанс».

Все творческие школы системы по итогам всту-
пительных экзаменов в высшие учебные заведе-
ния республики в 2024/2025 учебном году вошли в 
сильнейшую десятку. Эти достижения - результат 
высокого внимания, уделяемого в нашей стране 
сфере образования, а также совершенствования 
учебного процесса в школах на основе междуна-
родного сотрудничества.

Для поддержки талантливой молодежи учреж-
дены Президентские гранты для 200 абитуриентов, 
набравших наивысшие баллы на вступительных 
экзаменах. Введены также Президентские и госу-
дарственные стипендии для студентов бакалаври-
ата филиалов иностранных вузов, что открывает 
новые горизонты для их обучения и профессио-
нального роста. Это закладывает прочную основу 
для формирования нового поколения высококва-
лифицированных специалистов, которые смогут 
соответствовать требованиям современности.

Контракты на обучение женщин, поступивших 
в магистратуру государственных вузов, оплачива-
ются из средств Государственного бюджета. Для 
поддержки талантливой молодежи, выбравшей 
научный путь, квота на докторантуру увеличена 
вдвое. 

Кроме того, растет число юношей и девушек, 
получающих гранты на обучение в университетах, 
входящих в топ-100 лучших вузов мира. Средства 
фонда «Эл-юрт умиди» направляются на под-
держку таких талантливых студентов без дополни-
тельных проверок. 

В настоящее время 110 тысяч юношей и деву-
шек учатся за рубежом. Благодаря фонду «Эл-юрт 
умиди» 50 молодых людей окончили учебу в луч-
ших образовательных учреждениях мира. Среди 
них - восемь университетов США Лиги плюща  
(в частности, Гарвард, Йель, Колумбийский) и  
24 университета Великобритании (Оксфорд, Кем-
бридж, Бирмингем и другие). Число узбекистан-
цев, обучающихся в этих вузах, превысило 200. 

Чтобы расширить возможности для получения 
образования, с 2024/2025 учебного года в акаде-
мических лицеях республики в качестве экспе-
римента внедрены программы «Международный 
бакалавриат» и A-level. Они охватят 73 лицея при 
университетах. Студентов, получивших сертифи-
кат по данным программам, примут в эти вузы без 
экзаменов, но на контрактной основе.

Молодежь Узбекистана также 
продемонстрировала впечатляющий 
прогресс в изучении английского 
языка. За последние четыре года число 
молодых узбекистанцев, успешно 
сдавших международный экзамен IELTS, 
выросло в пять раз. В частности, если 
в 2020-м 5,5 балла и выше на экзамене 
IELTS получили 10 152 представителя 
молодежи, то в текущем году этот 
показатель достиг 52 706. При этом 
зафиксирован значительный рост  
и в более высоких уровнях владения 
языком. Количество кандидатов, 
получивших 7-8 баллов (уровень C1), 
выросло с 1807 человек в 2020-м  
до 13 424 в 2024-м (рост в 7,4 раза). 
Кроме того, число людей с наивысшими 
баллами (8,5-9, C2) также  
увеличилось - с 14 человек  
в 2020-м до 332 в текущем году.

ТРУДОУСТРОЙСТВО И РАЗВИТИЕ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА

В 2024 году в Узбекистане значительное внима-
ние уделяется решению вопросов трудоустройства 
и профессионального развития молодежи. Благо-
даря целенаправленным мерам обеспечена заня-

тость 342 тысяч безработных молодых людей. Это 
стало возможным благодаря эффективной реализа-
ции программ, направленных на создание рабочих 
мест и профессиональную подготовку.

Одна из значимых инициатив - проект «Про-
фессии будущего», в рамках которого за первые 10 
месяцев уходящего года для 18,6 тысячи молодых 
людей организованы учебные курсы. Это дает воз-
можность молодежи освоить востребованные про-
фессии, особенно в таких динамичных сферах, как 
информационные технологии, инженерия и сель-
ское хозяйство.

Через систему «Молодежная тетрадь» 
141 тысяче молодых людей оказана 
помощь на 209 млрд сумов. Это 
не только финансовые субсидии, 
но и доступ к образовательным, 
профессиональным и социальным 
программам, что помогло многим 
найти свое место в жизни и получить 
возможность для дальнейшего развития.
Также решено более 30 тысяч 
проблем, поднятых молодежью. 
Эти вопросы касались разных сфер: 
от трудоустройства до социальной 
и медицинской помощи, что 
свидетельствует о высоком уровне 
внимания со стороны государства  
к нуждам и потребностям молодежи.

Принятые меры способствуют созданию усло-
вий для активного участия молодежи в обще-
ственной и экономической жизни страны, являясь 
важным шагом на пути построения Нового Узбе-
кистана.

НАПРАВЛЯЮТ  
И ПОМОГАЮТ

Сегодня проблемы молодежи решаются не 
только через образовательные учреждения или на 
рабочих местах, но и в махаллях, где хорошо знают 
каждого молодого человека и его семью. В этом 
процессе ключевую роль играют опыт и инициа-
тивность молодежных лидеров.

В результате установки комплексной вертикаль-
ной системы управления для молодежи махалли 
создано более 100 возможностей. Срок рассмотре-
ния обращений молодежи сокращен с 30 до 5 дней, 
а оказания помощи - с 40 до 16. Таким образом, 
молодежный лидер не просто вносит информацию 
в «молодежную тетрадь», а помогает изменить 
жизнь малообеспеченным, женщинам и молодежи, 
нуждающимся в социальной помощи. Именно поэ-
тому такая работа - большая ответственность. Но 
еще и не сравнимые ни с чем эмоции от возможно-
сти помочь тем, кому необходима поддержка. 

Молодежные лидеры подают пример окружа-
ющим их девушкам и юношам, а в чем-то и вдох-
новляют. Они имеют возможность вести за собой 
сверстников, помочь им развиваться. И их деятель-
ность, конечно же, не остается незамеченной.

Эффективные молодежные лидеры Узбекистана 
награждаются нагрудным знаком «Янги Узбеки-
стон ислохотчиси». Для них также проводится 
конкурс «Самый образцовый молодежный лидер 
махалли года», в рамках которого оценивается 
проделанная работа, а также личностное развитие, 
государственные награды, публикации, спортив-
ные достижения, участие в конкурсах и соревно-
ваниях, сертификат о знании иностранного языка. 

Такой конкурс - еще и способ укрепить в лиде-
рах мысль о сопричастности к судьбе Узбекистана, 
создать здоровую конкуренцию, вознаградить 
самых деятельных денежными призами и памят-
ными подарками. И вместе с тем открыть для них 
новые перспективы: победители попадают в кадро-
вый резерв для назначения на высшие должности. 
А значит, сегодняшние молодежные лидеры завтра 
могут стать теми, на кого возложена ответствен-
ность за развитие страны в целом.

* * *
Масштабная работа, проводимая  

в Узбекистане в сфере молодежной политики, 
продолжает получать высокую оценку  

на международной арене. В прошлом году, 
согласно Индексу развития молодежи 
Узбекистан признан одной из наиболее 
быстроразвивающихся стран в сфере 
молодежной политики. Узбекистан 

включен ООН в число десяти стран мира 
по образцовой реализации Стратегии 

«Молодежь - 2030». В 2022 году Бухара была 
удостоена звания Молодежной столицы 

тюркского мира, а в 2024-м Ташкент стал 
первой Молодежной столицей СНГ.
Эти достижения свидетельствуют  

о том, что Узбекистан не только активно 
развивает внутреннюю политику, 

ориентированную на поддержку и развитие 
молодежи, но и занимает важное место 
на международной арене, демонстрируя 

успешный опыт в сфере молодежной 
политики. Такая работа способствует 

укреплению позиций страны как одного из 
ключевых игроков на мировой арене в области 

социальных и образовательных реформ.

Анастасия Боровикова. 
«Правда Востока».

МОЛОДЕЖНАЯ ПОЛИТИКА: МОЛОДЕЖНАЯ ПОЛИТИКА:   
РЕФОРМЫ, КОТОРЫЕ РЕФОРМЫ, КОТОРЫЕ 

ВДОХНОВЛЯЮТВДОХНОВЛЯЮТ
Народ и государство, в котором 
дети талантливы, образованны, 

уверены в своих силах и потенциале, 
стремятся к познанию нового, 
несомненно, ждет прекрасное будущее. 
Мы мобилизуем все наши возможности 
на то, чтобы воспитать такую 
молодежь Узбекистана.
Всегда помните: если вы будете 
дорожить каждым вашим мгновением, 
жить творчеством и созиданием, 
безгранично любить свою Родину,  
то обязательно достигнете высоких 
рубежей.

Шавкат Мирзиёев,
Президент Республики Узбекистан.

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)



Да, правительство прилагает все усилия 
для обеспечения экологической стабильно-
сти, создания комфортной природной среды 
для жизни людей и грядущих поколений, 
рационального и эффективного использо-
вания ресурсов, предотвращения проблем и 
устранения их последствий. Угроз хватает: 
вредные выбросы в атмосферу ведут к тая-
нию некогда вечных ледников в Арктике 
и Гренландии, к значительному подъему 
уровня Мирового океана. 

Все мы знаем о трагедии Арала - одной из 
крупнейших экологических катастроф, кото-
рая вызвала ряд социально-экономических, 
медицинских и гуманитарных проблем для 
Узбекистана и всего региона Центральной 
Азии. На месте Арала, четвертого по вели-
чине бессточного моря в мире, между пусты-
нями Кызылкум и Каракум возникла новая 
пустыня Аралкум площадью 5,5 млн га.

Понятно, что во главе угла Государствен-
ной программы, разработанной по иници-
ативе Президента страны, - укрепление 
здоровья людей. На это нацелена и работа 
по развитию зеленых технологий, водосбе-
режению, утилизации отходов, увеличению 
зеленых насаждений и смягчению послед-
ствий трагедии. 

Глава государства отметил и негативные 
последствия изменения климата. Крайне 
опасны для окружающей среды и здоровья 

людей загрязнение воздуха и воды, эрозия 
почв, опустынивание, чрезмерное увлечение 
ископаемым топливом. Это ведет к глобаль-
ному потеплению и чревато ростом числа 
стихийных бедствий. 

Три года назад в Узбекистане стартовал 
общенациональный проект «Яшил макон». 
Совместно с соседними странами мы при-
ступили к реализации Региональной стра-
тегии по адаптации к изменению климата 
в ЦА. В столице нашей республики создан 
Центральноазиатский университет по изу-
чению окружающей среды и изменения кли-
мата - Green University. Узбекистан выдвинул 
две важные резолюции, принятые ООН. При 
этом зеленая энергетика становится одним 
из драйверов экономики.

12 ноября в Баку, выступая на пленар-
ном заседании Саммита мировых лидеров 
29-й сессии Конференции сторон Рамочной 
конвенции ООН по изменению климата, 
Президент Узбекистана выдвинул ряд ини-
циатив. Лидер нашего государства пригла-
сил представителей стран COP29 принять 
участие во всемирном фестивале цифро-
вых зеленых инициатив, который состоится  
15 мая 2025 года в Приаралье - в Междуна-
родный день климата.

Мы должны защищать окружающую 
среду и укреплять зеленую экономику, пре-
дотвращать опасные ситуации. Надо сделать 

упор на широкой экологической пропаганде 
и образовании, привить молодежи любовь и 
уважение к природе, наделять ее элементар-
ными знаниями.  

Экологическое воспитание начинается 
в семье. Ведь именно родители учат детей 
содержать дом в чистоте, ухаживать за цве-
тами и деревьями, домашними животными. 
При этом важное место в повышении эко-
логической культуры занимает пропаган-
дистско-разъяснительная работа, проводи-
мая активистами махалли, специалистами в 
сфере духовности, экологии и охраны окру-
жающей среды с помощью СМИ. 

Люди должны понимать, что животные и 
растения - это часть живого мира, к которому 
мы принадлежим. Все живое должно жить 
и развиваться. В этом и есть суть экологиче-
ской культуры. Любовь к природе у каждого 
человека в крови, поскольку мы все ее дети. 
Природа - мать всего живого на планете: 
кормит нас, одевает, защищает от жары и 
холода. Любовь к ней должна сочетаться со 
стремлением защищать природу и приумно-
жать ее богатства. 

Провозглашение 2025-го Годом защиты 
окружающей среды и «зеленой экономики» 
имеет глобальное значение. Мы, депутаты, 
глубоко сознавая это, обязаны прививать 
нашей молодежи любовь к природе, способ-
ствовать развитию у подрастающего поколе-
ния экологических знаний и навыков. 

Если сегодня мы не поможем мате-
ри-природе, не посвятим ей свою жизнь, зав-
тра может быть поздно. 

Улугбек Мусаев. 
Депутат Наманганского областного 

Кенгаша народных депутатов.

Узбекистан активно развивает сектор ВИЭ, стремясь 
сократить зависимость от ископаемого топлива, обеспе-
чить устойчивое развитие и минимизировать воздействие 
на окружающую среду. Последние годы отмечены мас-
штабными проектами в солнечной, ветровой и гидроэнер-
гетике, а также принятием стратегий, направленных на 
увеличение доли ВИЭ в энергетическом балансе.

13 декабря 2024 года с участием Президента  
Шавката Мирзиёева состоялась торжественная церемо-
ния, посвященная запуску новых энергетических мощно-
стей и началу строительства ряда объектов, укрепляющих 
потенциал энергетической системы страны. Ветровые 
и солнечные электростанции занимают ключевое место 
в современной энергетике, особенно в условиях роста 
спроса на энергоносители и стремления к социально-эко-
номическому развитию.

За последний год в стране введены  
в эксплуатацию пять солнечных и одна 
ветровая электростанции. Среди них:

 солнечная электростанция в Навоийской области, 
реализованная в рамках государственно-частного пар-
тнерства с компанией Masdar (ОАЭ), обеспечивающая 
электроэнергией 31 тысячу домов;

 ветровая электростанция мощностью 500 мега-
ватт в Навоийской области, способная обеспечить 
энергией 500 тысяч домов и ставшая крупнейшим объ-
ектом такого рода в Центральной Азии;

 солнечная электростанция в Алатском районе 
Бухарской области, мощностью 250 мегаватт, кото-
рая будет снабжать энергией 75 тысяч домохозяйств.

Всего за последние годы подключены к сети солнеч-
ные и ветровые станции общей мощностью 2,3 тысячи 
мегаватт, а также построено пять высоковольтных под-
станций. 

Одним из ключевых нововведений в секторе солнечной 
энергетики является внедрение систем аккумуляторного 
накопления энергии. Они имеют решающее значение для 
ликвидации проблемы неустойчивого характера солнеч-
ной энергетики, поскольку накапливают избыточную 
энергию, обеспечивают стабильное энергоснабжение, а 
также повышают эффективность солнечных установок. 
Впервые в Узбекистане (в Андижане и Фергане) создана 
инновационная система хранения энергии мощностью 
300 мегаватт, что обеспечивает большую надежность и 
гибкость энергосистемы. Для нас использование инно-
вационных аккумуляторных батарей в солнечных уста-
новках все еще в новинку, но потенциальные выгоды от 
них значительны. Аккумуляторные батареи могут помочь 
стабилизировать национальную энергосистему, снизить 

зависимость от ископаемого топлива и обеспечить более 
надежное энергоснабжение отдаленных районов.

Кроме этого, до 2030 года в Узбекистане планируется 
увеличение доли возобновляемой энергии до 54 процен-
тов. Для этого будут построены дополнительные зеле-
ные мощности на 19 тысяч мегаватт. Уже к 2025-му будет 
введено 1,8 тысячи мегаватт мощностей систем хранения 
энергии.

Ожидается создание конкурентного оптового рынка 
электроэнергии и привлечение четырех млрд долларов 
инвестиций в модернизацию сетей.

Президент Шавкат Мирзиёев также подчеркнул важ-
ность международного сотрудничества. Подписаны 
соглашения с Казахстаном, Азербайджаном и Саудовской 
Аравией о совместном экспорте зеленой энергии в Европу. 
Совместно с соседними странами запущена единая плат-
форма для обеспечения стабильности региональной энер-
гетической системы.

Благодаря открытию энергетического рынка 
за последние пять лет в Узбекистан привлечено 
около 20 млрд долларов прямых иностранных 
инвестиций. Сегодня в отрасли, ранее 
полностью контролируемой государством, 
работают 24 независимых производителя 
энергии. Среди партнеров страны - компании 
из ОАЭ, Саудовской Аравии, Турции, Китая, 
Германии и такие международные институты, 
как Всемирный банк, Азиатский банк 
развития и Европейский банк реконструкции 
и развития. Уже установленные солнечные 
панели мощностью тысяча мегаватт ежегодно 
производят 1,5 миллиарда киловатт-часов 
электроэнергии, что позволяет снизить 
зависимость от традиционных источников.

Развитие ВИЭ способствует улучшению экологической 
ситуации за счет сокращения выбросов парниковых газов, 
устойчивому экономическому росту благодаря созданию 
рабочих мест, обеспечению надежного энергоснабжения 
даже в отдаленных регионах страны.

Сегодняшние достижения Узбекистана открывают 
новую главу в истории его энергетики. Страна демон-
стрирует серьезную приверженность развитию возобнов-
ляемой энергетики, создавая условия для экологически 
чистого и устойчивого будущего. Благодаря поддержке 
государства, привлечению инвесторов и внедрению инно-
вационных технологий Узбекистан уверенно движется к 
статусу регионального лидера в области зеленой энерге-
тики.

Эмма Аслонова. 
Депутат Законодательной палаты 

Олий Мажлиса Республики Узбекистан.
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Мнение 

УЗБЕКИСТАНУЗБЕКИСТАН:  :  
НОВАЯ ГЛАВА В ИСТОРИИ ЭНЕРГЕТИКИНОВАЯ ГЛАВА В ИСТОРИИ ЭНЕРГЕТИКИ

ЭКОЛОГИЯ  ЭКОЛОГИЯ  
НАЧИНАЕТСЯ  НАЧИНАЕТСЯ  

В СЕМЬЕВ СЕМЬЕ
Предотвратить политический или экономический кризис людям вполне  
по силам. Но чрезвычайно трудно и даже невозможно разом изменить природу, 
подчинить ее воле человека. Не случайно на заседании Законодательной палаты 
Олий Мажлиса, посвященном рассмотрению кандидатуры Премьер-министра 
Республики Узбекистан, Президент Шавкат Мирзиёев предложил объявить  
2025-й Годом защиты окружающей среды и «зеленой экономики».

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО 
У НАС В КРОВИ

Предпринимательство у нас в крови. Не зря 
сотни лет назад мудрый казахский поэт Абай 
ставил наш народ в пример, говоря: нет культуры, 
который не сажали узбеки, нет урожая, который 
не собирали, нет места, где не были узбекские 
купцы. Словом, нет ничего, чего они не могли бы 
сделать. Они скромны и воспитанны, обладают 
чуткостью и сноровкой.

То, что сказано сто лет назад, сегодня превра-
щается в реальность.

 
И в кишлаке можно стать 
миллионером

Помню, 15-20 лет назад основным источником 
дохода жителей нашего кишлака были домаш-
ний скот и сельское хозяйство. Когда в сезон шли 
обильные дожди, деятельность в сфере земледе-
лия и животноводства складывалась благопо-
лучно. Словом, многое зависело от погоды. При 
этом односельчане почему-то были равнодушны 
к своей жизни, которая с каждым годом станови-
лась хуже. 

Сегодня ситуация кардинально изменилась. 
Даже вид  нашего кишлака у главной дороги ни с 
чем не сравнить. По обочинам магистрали сотни 
двухэтажных кафе, ресторанов, залов для прове-
дения свадеб, пунктов бытового обслуживания. 
В кишлаке Чим готовят наивкуснейшие блюда 
Кашкадарьи. Поэтому человек, который держит 
путь в сторону оазиса, обязательно останавлива-
ется здесь.

Следует отметить, что в одном из двух домохо-
зяйств есть теплица. И в любое время года здесь 
можно купить свежие отборные томаты, огурцы, 
лимоны, зелень.

Недавно сын односельчанина, отучившись в 
Великобритании, вернулся домой. Не остался в 
Европе, как некоторые молодые люди, уехавшие 
за границу. В родном селе стал выращивать и экс-
портировать алтей лекарственный. Таким обра-
зом он доказал, что стать миллионером можно, 
ведя бизнес и в кишлаке. При этом обеспечил 
занятость сотни односельчан. Раздает семена 
растений домохозяйствам и покупает продукт по 
согласованной цене после созревания. 

Да, вы правильно поняли, сегодня продукцию, 
выращенную в отдаленном от центра селе, на 
огромнейших грузовиках отправляют в Европу. 
Если б говорили о таких делах лет 10-15 лет назад, 
то многим это показалось бы сказкой. Сейчас 
мировоззрение людей меняется. Тот, кто стре-
мится к лучшей жизни, добивается результата. У 
людей, занимающихся бизнесом, растет уверен-
ность в завтрашнем дне. 

Проблему бедности  
не решить раздачей денег

«Отныне сокращение бедности станет обще-
национальным движением. Повседневной рабо-
той руководителей всех уровней, от правитель-
ства до районной организации, должно стать 
выведение семей из бедности. И контроль, и 
требования будут жесткими», - сказал Президент 
страны на видеоселекторном совещании в сентя-
бре текущего года.

Обратимся к статистике. В 2020 году 7,5 мил-
лиона человек (или 23 процента населения) нахо-
дились в условиях крайней бедности. Благодаря 
усилиям последних лет 3,5 миллиона человек 
вышли из этого состояния, и к концу 2023-го уро-
вень бедности снизился до 11 процентов.

На сокращение бедности  
и проекты по развитию 
предпринимательства  
в махаллях выделено  
35 триллионов сумов льготных 
кредитов и 7 триллионов сумов 
субсидий. На благоустройство 
махаллей, строительство  
и ремонт детских садов, школ, 
медицинских учреждений,  
а также на улучшение дорожной 
инфраструктуры, водо-  
и электроснабжения направлено 120 
триллионов сумов. Кроме того, 800 
тысяч жителей получили 260 тысяч 
гектаров земли для занятия сельским 
хозяйством и получения дохода.

Примечательно, что с 2020 года число работ-
ников, получающих от 3 до 5 миллионов сумов в 
месяц, выросло вдвое, а тех, кто зарабатывает от 5 
до 7 миллионов, - втрое. В результате уровень бед-
ности снижается в среднем на три процента в год.  

 Сегодня бедность не может быть преодолена 
исключительно путем денежных выплат и посо-

бий. Основной акцент должен быть сделан на 
обучении людей профессиям и обеспечении их 
работой.

Справедливая налоговая 
политика

- Более 20 лет работаю в налоговой системе, 
которая сегодня коренным образом отличается 
от прежней, - рассказывает главный специалист 
налогового управления Джизакской области 
Зилола Абдунабиева. - Раньше бизнесмены вос-
принимали сборщиков налогов как представи-
телей карательной организации. Это тоже имело 
свои причины. Развитию бизнеса препятствовали 
многочисленные прорехи в налоговом адми-
нистрировании, неопределенность. Налоговые 
ставки были высокие, поэтому предприниматели 
не хотели работать легально и законно. Налого-
вики это прекрасно знали и осаждали «дельцов» 
нескончаемыми проверками. 

Справедливая налоговая система - это не 
только предпринимательская деятельность, но 
и основа экономического развития государства. 
Благодаря этому уделяется особое внимание 
поддержке предпринимательства в республике, 
решению проблем бизнесменов, снижению нало-
говых ставок до справедливого критерия. Упро-
щен порядок уплаты налогов. Коренной поворот 
в сфере произвело внедрение в систему принципа 
«Налоговик - помощник предпринимателя». Не 
будет преувеличением, если скажем, что нало-
говики стали сторонниками предпринимателей. 
Сегодня специалисты сферы анализируют про-
блемы бизнес-субъектов, оказывают им практи-
ческую помощь по разъяснению сути бухгалтер-
ского учета, содействуют своевременной подаче 
налоговой отчетности в электронном виде и 
уплате налогов, информируют об изменениях в 
отраслевом законодательстве. 

На местах открылись центры помощи пред-
принимателям, где налогоплательщикам предо-
ставляются бесплатные услуги. Ранее предпри-
нимателей заставляли платить штраф, если они 
предоставляли отчет с опозданием даже на день. 
Налоговые органы «замораживали» их расчет-
ный счет в банке.  

Сегодня, когда приближаются сроки, сотруд-
ники налоговых органов звонят субъектам хозяй-
ствования и напоминают о необходимости подачи 
отчета или уплаты налогов. Объясняют, что 
готовы их поддержать, если понадобится помощь. 

Такие изменения служат укреплению доверия 
предпринимателей к реформам, позволяют рабо-
тать без барьеров, что увеличивает налоговые 
поступления. В результате бизнесмены не скры-
вают своих доходов. Таким образом, расширя-
ются ряды добросовестных налогоплательщиков.

И благодарность,  
и поощрение

- Сегодня в сознании людей отношение к пред-
принимательству изменилось, - рассказывает 
предприниматель с многолетним стажем, руко-
водитель частного предприятия «Учкудук иссик 
нон» Шукрулло Тилавов. - Это связано с особым 
вниманием руководства страны к сфере, с создан-
ными преимуществами и возможностями. Мы 
даже не думали, что наступят такие дни.  

Раньше было нелегко заниматься бизнесом. 
В некоторых случаях это приравнивалось к 
преступлению. Не было доброжелательным и 
отношение сотрудников управлений к предпри-
нимателю. Например, если вы вывезли товар на 
рынок, вас могли подвергнуть крупному штрафу 
или уголовной ответственности с отметкой «спе-
кулянт». Даже если с документами было все в 
порядке, представители рынка или налоговой 
службы рассматривали предпринимателя, как 
слугу, и навязывали ему свои нужды и расходы. 
Кроме того, те, кто проявлял инициативу на благо 
населения, попадали в черный список, что делало 
проект нежизнеспособным. Ни бизнесмены, ни 
их выгодные предложения не принимались во 
внимание, не поддерживались. 

Предпринимателям нынешнего поколения 
это уже кажется далекой и страшной сказкой. 
Сегодня другая эпоха, иное мировоззрение. 
Теперь нам верит Президент страны: дает ряд 
преимуществ нашей деятельности, предоставляя 
все возможности для реализации новых проектов. 

Раньше заниматься предпринимательством 
было сложно. А в отдаленных районах - практи-
чески невозможно. Сегодня в Учкудукском рай-
оне Навоийской области действует свыше тысячи 
представителей частного предпринимательства и 
малого бизнеса. Ведь занятость населения крайне 
важна в экономическом развитии любой страны. 
Если у людей есть работа и источник дохода, все 

будут жить комфортно. В этом отношении веду-
щей силой становятся малый бизнес и субъекты 
частного предпринимательства. С каждым годом 
увеличивается число тех, кто развивает свою дея-
тельность, эффективно используя предоставлен-
ные льготы и возможности.

Например, привезли из России и запустили 
мини-производство хлеба и хлебобулочных изде-
лий. В прошлом импорт современных технологий 
из-за границы был проблемой как для государ-
ства, так и крупных предприятий. В частности, 
возникали неразрешимые вопросы, касающиеся 
валюты. Президент решил вопрос с конверта-
цией. Фактически не осталось никаких слож-
ностей. Более того, глава государства ежегодно 
проводит диалог с предпринимателями и порой 
на месте решает разного рода вопросы.

Работа становится более ценной, когда ее при-
знают. Сегодня предприниматели получают не 
только благодарность, но и поощрение за эффек-
тивную работу.

Опыт накапливается годами
За последние годы в борьбе с бедностью мы 

накопили большой опыт. При этом были и недо-
работки, упущения. Так, часть скота и птицы, 
которую первоначально раздавали населению на 
основе льготного кредита, погибла. Наблюдались 
и случаи, когда человек предназначенную для 
разведения живность продавал на рынке. Это 
можно объяснить отсутствием предпринима-
тельских навыков у соотечественников. 

Однако сегодня число семей, получающих 
льготные кредиты по программе «Каждая семья 
- предприниматель» и превращающихся из бед-
ных в работодателей, растет с каждым днем. 
Например, сайхунабадец Иномжон Ниёзов 
недавно начал заниматься садоводством и вино-
градарством на своем приусадебном участке пло-
щадью 20 соток. Также выращивает экспортоори-
ентированный сорт тыквы.

- Раньше на всей территории сажали только 
люцерну. Сегодня разбили сад на четырех сот-
ках, на трех в дополнение к нему заложили вино-
градник, - рассказывает земледелец. - С супругой 
работаем сезонно в хлопкоочистительной компа-
нии, что неподалеку. Свободны с начала весны 
до поздней осени. В этот период занимаемся зем-
леделием. До недавнего времени было сложно 
найти покупателя. Теперь те, кто рекомендует 
сажать эту культуру, сами приобретают наш про-
дукт. И мы этому рады.

В 2024 году борьба с бедностью вышла на каче-
ственно новый уровень. В ходе процесса были 
отобраны Сайхунабадский, Уйчинский, Зарбдар-
ский и Гиждуванский районы, где уровень жизни 
был относительно низким. Там создали систему 
непосредственной работы с домохозяйствами, 
попавшими в социально-экономический кризис. 
Эффект получен в короткий срок. Теперь опыт 
данных районов распространяется по республике.

До конца 2024 года  
в каждой махалле на основе 
сайхунабадского опыта 
предоставляются финансовые 
пакеты для домохозяйств. Таким 
образом планируется обеспечить 
работой 495 тысяч человек.

Хокимы районов регулярно встречаются с 
предпринимателями, а банки - с клиентами, 
помогая им расширять бизнес на основе уйчин-
ского опыта, то есть по системе адресной работы 
с предпринимателями и жителями, желающими 
открыть свое дело. При этом хоким района занима-
ется вопросом инфраструктуры, а менеджер банка 
- финансовой поддержкой. Благодаря адресной 
работе с предпринимателями до конца года плани-
руется трудоустроить 670 тысяч человек.

Главное богатство
Нажав в интернете кнопку поиска с запросом 

«Узбекистан в международных рейтингах», вы 
станете свидетелем улучшения позиций нашей 
страны в них. По сути, это можно расценивать 
как истинное и непредвзятое признание между-
народными организациями реформ, основанных 
на принципе «Во имя чести и достоинства чело-
века», в истории новой узбекской государствен-
ности.

Богатство государства измеряется не подзем-
ными или надземными богатствами, а сплочен-
ностью народа, стремящегося к одной цели, и его 
способностью справиться с любой задачей. 

Как сказал Президент страны: «Наше главное 
богатство - это наш великий многонациональный 
народ».

Юнус Буронов.


